

Resumen memoria QARK

1.- Introducción

Trabajo realizado por QARK Arqueología por encargo de la D.G. de Cultura del Gobierno de La Rioja. Encargo: redacción de un proyecto que aclarara la cronología y génesis de algunos elementos arqueológicos existentes entre Peñaloscintos y Ollano.

2.- Contexto geográfico, antecedentes y objetivos

2.1.- Descripción de la zona de estudio.

Zona con tendencia a la acidez por lo que la conservación de restos del subsuelo (óseos, madera, etc.) puede verse muy mermada.

Según el Gobierno de La Rioja hay varios elementos arqueológicos conocidos:

- Túmulos de la Cocucha: cronología indeterminada (código 112-016).
- Aldea de El Hoyo: medieval, moderna y contemporánea (código 169-010).
- Abejal de El Hoyo: contemporánea (código 169-009).
- Aldea de Ollano: medieval (código 169-012).
- Ermita de N.Sra de los Remedios: moderna (código 169-011).
- Campo de túmulos de Cerro Alto: moderna, contemporánea (código 169-018).
- Túmulo I Domingo Rubio: indeterminada (código 169-005). Fuera lím estudio.
- Túmulo II Domingo Rubio: indeterminada (código 169-006). Fuera lím estudio.

2.2.- Antecedentes

- Memoria presentada en 2022 para solicitud de BIC.
- Ficha reciente Campo de túmulos de Cerro Alto (169-018) del inventario arqueológico.

La presencia de fragmentos de teja y otros materiales de cronología predominantemente postmedieval sugieren que la mayoría de los elementos podrían ser mucho más recientes de lo que cabría suponer inicialmente.

2.3.- Objetivos concretos de la campaña 2023

Realizar lectura estratigráfica de muchos de los elementos detectados para proponer una cronología aproximada de los conjuntos túmulos y callar, en la medida de lo posible, el origen de las estructuras pétreas.

Fases:

1. Identificación de los diferentes elementos.
2. Presencia de zonas de contacto.
3. Lectura de secuencia de anteroposterioridad.
4. Propuesta de secuencia relativa.

3.- Metodología.

3.1.- Recorridos de campo e intensidad de muestreo.

- Dos arqueólogos han recorrido a pie unos 76 km. en 9 salidas a campo.
- Han cubierto franjas de 40 m. al ir separados unos 20 entre ellos.
- Cubierto un 29,56% de zona de estudio (1,477 km² de 4,997 km²).
- Dos salidas con Ángel de Pablo y José Ramón García.

3.2.- Entidades documentadas y su registro.

3.2.1.- El registro alfanumérico y espacial.

- Unidad de prospección (UP): define cada elemento
- Puntos georreferenciados de la unidades de prospección (PGUP)
- Se han documentado 338 PGUP

3.2.2.- El registro estratigráfico. Diagrama:

- Árbol - Muro.
- Muro - Árbol.
- Túmulo - Terraza.

4.- Resultados

4.1.- Cuantificación

Tipología general	Total	Tipología específica	Subtotal
Agricultura	5	Era para trillar	5
Caminería	7	Camino viejo	7
Delimitación	15	Muro indeterminado	2
		Muro-Recinto	10
		Muro asociado a terraza	3
Edificación	6	Cabañas	3
		Ermitas	2
		Indeterminado	1
Estructuras tumulares	89	Estructura tumular general	75
		Estructura tumular asociada a terraza	7
		Estructura tumular-Posibles restos de cabaña	7
Gestión forestal	46	Trasmochos	31
		Bravos	6
		Jarales	4
		Carboneras	5
Infraestructura hidráulica	1	Fuente	1
TOTAL	169		169

Figura 10. Tipologías de elementos detectados en la prospección.

4.2.- Tipos de elementos

4.2.1.- Agricultura.

- Eras en el entorno de El Hoyo de unos 15 m. diámetro.
- Terrazas de cultivo: no documentadas debido a la cantidad existente.

4.2.2.- Caminería.

- Documentados 7 segmentos con anchura entre 1,5 y 3 m.
- Destacan los recuperados por el Gobierno de La Rioja.

4.2.3.- Delimitación.

- Elemento omnipresente, imposible de documentar.
- Altura destacada y anchura considerable (hasta 4 m.) con elementos sin tratamiento.
- Conservación variable, no parecen antiguos.
- Abundantes elementos vegetales completan el cerramiento.

- Se han distinguido 3 tipos:
 - Muros indeterminados: menor longitud que los otros.
 - Muro recinto: forma ovalada, pueden tener estructuras túmulos en su interior.
 - Muro asociado a terraza
- 4.2.4.- Edificación.
- Ermita: se documentan 2 asociadas a los despoblados.
 - Cabaña: se detectan 3 de planta rectangular. Otras adosadas no numeradas. Algunos túmulos han podido ser cabañas.
 - Edificio indeterminado: se documenta uno en El Hoyo.
- 4.2.5.- Estructuras tumulares.
- Elementos enigmáticos contruidos con piedra sin tratamiento.
 - Documentados 89, pero habrá varios miles.
 - En general no parecen estructuras muy antiguas.
 - A nuestro juicio, la mayoría parecen cabañas y morcueros.
 - Se diferencian 3 grupos:
 - General: más numeroso (73) entre 5 y 8 m. planta.
 - Asociado a terraza: (7) más pequeños pegados a muro.
 - Posible cabaña: (9) no se aprecia bien.
- 4.2.6.- Gestión forestal.
- Se documentan 46 UP asociadas a estructuras.
 - Se distinguen los siguientes tipos:
 - Trasmochos: árboles con poda deliberada. Permite sombra al ganado. Algunos más de 500 años.
 - Bravos: poda lateral habitual en arbolado joven.
 - Jarales: A veces utilizado para cerramiento de ganado.
 - Carboneras: vistas algunas, puede haber muchas.
- 4.2.7.- Infraestructura hidráulica.
- Documentada la fuente del Jardín.

4.3.-Puntos de comprobación estratigráfica (PCE).

Lugares donde algunos tipos se superponen a otros por lo que se puede establecer una secuencia cronológica relativa, relaciones de anteposterioridad y una primera propuesta de secuencia de uso del territorio.

5.- Conclusiones.

Las conclusiones del trabajo realizado se resumen en:

1. No se detectan elementos megalíticos ni prehistóricos en la zona de estudio.
2. La ausencia de elementos prehistóricos no resta importancia al ingente registro material conservado, resultado del aprovechamiento histórico de este espacio sobre todo en época moderna y contemporánea.
3. Muchos de estos elementos se encuentran en franco deterioro y en un proceso de desaparición. Su documentación completa y la conservación de todos ellos es inviable, pero sí lo es conocer su existencia, distribución y la historia de su uso y gestión.
4. Desde el abandono de las prácticas tradicionales se está dando un asilvestramiento del monte. En pocas generaciones desaparecerán muchos de estos elementos. Haciendo un símil biológico es como si se tratara de especies en peligro de extinción.
5. La zona de estudio presenta altas capacidades para la investigación y difusión de este tipo de patrimonio.

Hay un discurso histórico que habla desde la trashumancia de la Edad Media hasta la desaparición de la vida tradicional basado en fuentes orales y documentación escrita muy

parcial, pero no se han tenido en cuenta evidencias materiales que permitan conocer estos cambios.

Del estudio se extrae una primera ocupación en época antigua (no túmulos) y otra posterior a partir del siglo XV. Detalle:

	Ocupación permanente	Caminería	Delimitación	Ganadería	Agricultura	Gestión forestal
S. XX					Abandono de la agricultura	Repoblaciones de pino silvestre
S. XIX						Asilvestramiento y expansión del pino silvestre Hayas y robles trasnochados (diámetros de 50-80 cm)
S. XVIII	Ocupación en El Hoyo y Ollano	Caminería tradicional. Especialmente en el entorno de El Hoyo y Ollano		Cabañas arruinadas, muchas de ellas adquieren un aspecto tumular	Presencia de eras para trillar en El Hoyo	Robles trasnochados abundantes (diámetros de 80-100 cm). Carboneras
S. XVII				Cabañas de pastor Grandes muros y cierres		
S. XVI					Presencia de agricultura	Dohezas dispersas de robles trasnochados (presencia de pies como el Roble Negro de la Ombelbuelo)
S. XV				Aterrizamiento escalonado de las laderas. Bancales de tierra, sin estructura pétrica		
Época Romana	Abundante cerámica romana al N de Cerro Alto (posible ocupación o explotación del territorio)					
Protohistoria	Algún fragmento cerámico de apariencia protohistórica					
Prehistoria	Ausencia de túmulos. Material lítico, de cronología incierta. Muy escaso y disperso					

Puntos a destacar:

- En la Edad Moderna (s. XVI-XVIII) aparecen las estructuras pétreas para delimitar espacios y quitar piedras de en medio.
- Es posible que se construyeran muchos refugios y cabañas.
- Nos imaginamos este momento del valle como un gran centro productivo a cielo abierto, con un importante trasiego de personas y ganado.
- Existe una evidencia de actividad cerealista.
- Es evidente la actividad forestal desde el siglo XVII y con ella las carboneras.
- La desaparición de la Mesta y la vida tradicional ha convertido un territorio con una explotación primaria a una actividad terciaria o de servicios (turística).
- La patrimonialización de un lugar debe integrar tanto lo natural como lo cultural.

6.- Propuestas de actuación.

No se encuentran elementos prehistóricos en el contexto geográfico de nuestro estudio, no quiere decir que no existan, sino que las estructuras documentadas no tienen ese origen.

Durante el trabajo se han detectado numerosos enclaves y parajes donde se podrían realizar actuaciones de mayor detalle.

Es necesario realizar más actuaciones que permitan concretar algunos puntos, descartar otros y realizar dataciones precisas. Es interesante desarrollar estas actividades con la participación

de las comunidades locales, en especial con la Asociación de Amigos de Villanueva, ya que consideramos fundamental su implicación.

Niveles de análisis y tipo de actuación:

- Nivel-1: prospección extensiva realizada en 2023.
- Nivel-2: prospección intensiva (opcional y complementaria) en zona de tamaño manejable (una hectárea o menor).
- Nivel-3: actuaciones en subsuelo, toma de muestras y arqueometrías. Labores:
 - Limpiezas: en el entorno de algunos elementos. Retirada de material vegetal y piedras sueltas.
 - Catas para toma de muestras: análisis de polen, antracología, carpología, biomarcadores, C-14, etc.
 - Sondeos/excavación: intervenciones estratigráficas de tamaño variable.
 - Dendrocronología: saber la edad del arbolado para relacionar otros elementos.